



Contribution au financement global dans la gestion efficace des aires protégées en République du Congo

Guichard BOUNGOU KIBENGA^{1*}, Parisse AKOUANGO²

¹Laboratoire de Géomatique, École Nationale Supérieure d'Agronomie et de Foresterie (ENSAF), Université Marien NGOUABI-Congo, Tél : (+242) 06 972 91 32, Email : guichardbougou@yahoo.fr

²Coordonnateur cycle doctorale, École Nationale Supérieure d'Agronomie et de Foresterie (ENSAF), Université Marien NGOUABI-Congo, (+242) 066698519, Email : parisseakouango@gmail.com

*Auteur correspondant e-mail : guichardbougou@yahoo.fr Tél : (+242) 06 972 91 32

Mots clés : évaluation, financement, global, aires protégées, république du Congo

Keywords: assessment, financing, global, protected areas, Republic of Congo

Submitted 21/05/2024, Published online on 31st July 2024 in the [Journal of Animal and Plant Sciences \(J. Anim. Plant Sci.\) ISSN 2071 – 7024](#)

1 RESUME :

La République du Congo, pays à vocation forestière, possède un domaine forestier qui s'étend sur 23 millions 517 mille hectares qui représentent 69 % du territoire national et près de 10% des forêts denses du Bassin du Congo, deuxième poumon écologique mondial d'un seul tenant après l'Amazonie. Le réseau national est constitué de seize Aires Protégées (AP) réparti en trois catégories suivant la classification UICN et représente 11,37 % de superficie par rapport à la superficie du territoire national. Le nombre de ces AP sera revue à la hausse avec la création de deux parcs nationaux supplémentaires et d'une aire marine protégée dénommées : le Parc national de l'Ogooué-Lékéti, le Parc national Messok-Dja et de la réserve communautaire de baie de Loango. On trouve certaines AP gérées avec les partenaires techniques mais aussi celles qui ne bénéficient d'aucun appui. La faune est très variée et riche, constituée des espèces emblématiques comme l'éléphant. Les autres espèces constituées de Gorilles de plaine de l'Ouest et les Chimpanzés sont assujettis à des études spécifiques dans certaines AP ou sites de protection et attirent des visiteurs. L'objectif de cet article est d'estimer le besoin global de financement des AP pour une meilleure prospective de financement afin de donner aux décideurs et aux acteurs clés en charge des aires protégées des outils nécessaires de prise de décision. En outre, le présent article identifie également les coûts et les écarts de divers modèles de financement des aires protégées actuelles et futures au Congo et fournir des indications de performances financières pour une meilleure compréhension sur une vision partagée de la gestion efficace des aires protégées.



Contribution to overall funding in the effective management of protected areas in the Republic of Congo.

ABSTRACT

The Republic of Congo, a forestry country, has a forest area covering 23 million 517 thousand hectares which represents 69% of the national territory and nearly 10% of the dense forests of the Congo Basin., the world's second ecological lung in one piece after the Amazon. The national network is made up of sixteen protected areas (PAs) divided into three categories according to the IUCN classification and represents 11.37% of the surface area of the national territory. The number of these PAs will be increased with the creation of two additional national parks and a marine protected area called: Ogooué-Lékéti National Park, Messok-Dja National Park and the Bay Community Reserve. from Loango. There are certain PAs managed with technical partners but also those which do not benefit from any support. The fauna is very varied and rich, made up of emblematic species such as the elephant. The other species consisting of Western Lowland Gorillas and Chimpanzees are subject to specific studies in certain PAs or protection sites and attract visitors. The objective of this article is to estimate the overall financing need for PAs for better financing prospects in order to give decision-makers and key players in charge of protected areas the necessary decision-making tools. Furthermore, this article also identifies the costs and gaps of various financing models for current and future protected areas in Congo and provide financial performance indications for a better understanding on a shared vision of effective protected area management.
